
Инвесторам расчищают
дорогу на Урал

Инвесторов уложили 
в стратегию
Привлечение инвестиций остается одним из
приоритетных направлений в работе регио�
нальных властей. По итогам прошлого года при�
ток инвестиций в основной капитал Свердлов�
ской области составил 341 млрд рублей, в сопос�
тавимых ценах уменьшившись на 4,8% по срав�
нению с 2011 годом. Негативная тенденция сни�
жения инвестиций наблюдается в регионе не
первый год. Несмотря на то что по итогам 2011
года приток инвестиций в регион составил 372
млрд рублей, что в 1,7 раза больше уровня 2010
года, регион все равно продолжал отставать от
среднероссийских показателей. «В промышлен�
ности мы отстаем по объему добавленной стои�
мости от среднероссийского уровня в 1,3 раза.
Доля инвестиций, направленных на обрабаты�
вающие производства сократилась с 38% от об�
щего объема инвестиций в 2007 году до 23% по
итогам 2011 года. По объемам инвестиций на ду�
шу населения мы занимаем лишь 20�е место. По
объемам инвестиций на 1 рубль отгруженной
продукции в промышленности занимаем 53�е
место», — заявлял ранее губернатор Евгений
Куйвашев. В январе–марте 2013 года объем инве�
стиций в основной капитал по полному кругу
организаций Свердловской области составил
47 млрд рублей или 102,2% к аналогичному уров�
ню прошлого года.

Региональными властями разработана инвес�
тиционная стратегия Свердловской области до
2020 года. Согласно документу, через семь лет го�
довой объем инвестиций в основной капитал
должен превысить 1 трлн рублей. Согласно целе�
вым параметрам, заложенным в проекте страте�
гии, увеличение доли экспорта инновационной
продукции в общем объеме экспорта области
должно составить с 23,3% в 2011 году до 40% к
2020 году. Также предполагается увеличение доли
инновационной продукции в общем объеме от�
груженной продукции организациями промыш�
ленного производства Свердловской области с
5,7% в 2011 году до 25% к 2020 году, повышение
внутренних затрат на исследования и разработки
к валовому региональному продукту с 1,2% в 2010
году до 2,5% к 2020 году.

В документе определены механизмы под�
держки инвестиционной деятельности. В част�
ности, уже сформирован канал прямой связи
инвесторов с органами государственной власти
Свердловской области и обеспечение гарантий
соблюдения прав инвесторов. Для этого в реги�
оне создан постоянно действующий Совет по
инвестициям, который занимается определе�
нием приоритетных проектов и вырабатывает
рекомендации по их господдержке. Один из ос�
новных разделов документа посвящен меро�
приятиям по налоговому стимулированию ин�
вестиционной деятельности. Для резидентов
особых экономических зон, созданных на тер�
ритории Свердловской области (сроком на 10
лет), предусмотрена пониженная ставка по на�
логу на прибыль в части, зачисляемой в област�
ной бюджет, в размере 13,5% (минус 4,5% ставки
налога на прибыль организаций), а также осво�
бождение от уплаты налога на имущество орга�
низаций и транспортного налога. Для вновь со�
зданных организаций предусматривается сни�
жение ставки по налогу на прибыль до 13,5% на
срок до пяти последовательных налоговых пе�

риодов. А для организаций, осуществляющих
капитальные вложения в основные фонды, —
снижение величины уплачиваемого налога на
вновь введенное имущество до 2015 года (ми�
нус 100% от уплаты налога с прироста стоимос�
ти основных средств).

Особый режим для инвесторов предусмотрен
на площадке особой экономической зоны «Тита�
новая долина» (Верхняя Салда). Этот проект
предполагает строительство 50–65 современ�
ных высокотехнологичных предприятий, созда�
ние 13–15 тыс. квалифицированных рабочих
мест, а также более 150 млрд рублей инвести�
ций. На сегодняшний день к этому проекту свой
интерес уже проявили более 50 иностранных и
отечественных компаний. С половиной из них
достигнуты договоренности о вхождении в про�
ект после ввода в эксплуатацию объектов ин�
фраструктуры.

Инвесторы получают созданную за счет
средств государственного бюджета инфраструкту�
ру для развития бизнеса, что позволяет снизить
их издержки на создание нового производства.
Кроме того, для них действует режим свободной
таможенной зоны и отменяется налог на добав�
ленную стоимость на ввозимые иностранные то�
вары. Более того, на территории ОЭЗ предусмот�
рено снижение ставок налога на прибыль — с 20
до 15,5%, налоги на имущество, землю и транс�
порт вовсе обнулятся.

Помимо ОЭЗ, в регионе предусматривается
создание нескольких индустриальных парков
формата greenfield (строительство парка «с нуля»
на новой площадке), в том числе парка «Ураль�
ский» для малого и среднего предприниматель�
ства в Каменске�Уральском, индустриальных
парков формата brownfield (строительство на ис�
пользовавшейся ранее промышленной площад�
ке) для локализации отраслевых кластеров: хи�
мической промышленности (Нижний Тагил, на
базе ОАО «Уралхимпласт»), медицинского обору�
дования и фармацевтики (Новоуральск, на базе
ОАО «Медсинтез»).

В качестве одного из пунктов в стратегии так�
же значится разработка и реализация PR�про�
граммы формирования благоприятного инвести�
ционного имиджа Свердловской области. В ее
рамках ежегодно планируется проводить пять�
шесть крупных международных мероприятий с
количеством посетителей не менее 30–40 тыс. че�
ловек. Что касается главной промышленной вы�
ставки «Иннопром», то, согласно параметрам
стратегии, в 2015 году количество ее участников
должно достигнуть 14,5 тыс.

Иностранцы вкладываются
Примечательно, что объем поступления иност�
ранных инвестиций в Свердловскую область в
2012 году по сравнению с 2011 годом увеличил�
ся в три раза — до $5,2 млрд. «Это составило мак�
симальную динамику показателя после 2001 го�
да», — отмечал глава региона Евгений Куйва�
шев. В регионе только в этом году было запуще�
но несколько новых производств с участием
иностранных компаний. Например, в Свердлов�
ской области осуществляется сборка оборудова�
ния по японской и чешской технологиям. Стан�
ки были изготовлены на ООО «Уральская маши�
ностроительная корпорация „Пумори”» и ООО
«ГРС Урал» в рамках двух совместных проектов с
компаниями Okuma Europe GmbH и АО TOS

Varnsdorf. Первый подразумевает инвестиции в
размере 2 млрд рублей со сроком окупаемости
около пяти лет. Согласно плану, объем выпуска
продукции совместного предприятия к 2015 го�
ду должен составить 1,3 млрд рублей в год, к
2019 году — около 2,2 млрд рублей. Второй про�
ект оценивается в 3,15 млрд рублей и предпола�
гает создание на территории области современ�
ного производства горизонтально�расточных
станков и портально�фрезерных станков с число�
вым программным управлением. «Очень важно,
что станки такого уровня начали собирать в
Свердловской области. Это позволит обеспечить
своевременную реализацию планов техническо�
го перевооружения предприятий и вывести про�
изводство на качественно новый уровень за счет
внедрения отечественного оборудования», —
считает министр промышленности и науки
Свердловской области Владислав Пинаев. Впер�
вые новое оборудование будет представлено на
выставке «Иннопром�2013». 

В июне этого года на площадках Уральского
трубного завода стартовал проект по реорганиза�
ции лопаточного производства. Его реализация
осуществляется совместно со швейцарской ком�
панией Crosstown Power GmbH. Главная цель
проекта — увеличение производительности ло�
паточного производства вдвое и сокращение
цикла изготовления лопаток. Проект рассчитан
на 1,5 года и разбит на два этапа. «Для нашего
предприятия это пилотный проект по измене�
нию самой организации производства, — отме�
чает заместитель технического директора Нико�
лай Сбитнев. — В нынешней экономической си�
туации это острая необходимость — мы должны
быть конкурентоспособными на рынке энерге�
тического машиностроения». Совместное пред�
приятие в регионе планируют создать компании
«Sumitomo Wiring Systems» и ОАО «Завод радио�
аппаратуры». СП будет заниматься производст�
вом автомобильных жгутов и проводов для авто�
мобилей АвтоВАЗа для автосборочных произ�
водств Reno и Nissan, расположенных на терри�
тории России. Впрочем, детали проекта не раз�
глашаются, пока компании ведут переговоры с
областными властями о предоставлении господ�
держки проекту. Ожидается, что соглашение о со�
здании на территории Свердловской области СП
может быть подписано в рамках «Иннопрома».

Значительная часть проектов в регионе реа�
лизуется с китайскими компаниями. Большой
интерес к Свердловской области проявляют
строительные компании и предприятия строи�
тельной индустрии Китая. Так, ООО «Монолит»
(Нижняя Тура) заключило контракт с китайским
партнером на поставку оборудования для произ�
водства керамического кирпича мощностью 30
млн штук условного кирпича в год. Установлена
китайская линия по производству композитных
алюминиевых фасадных систем на Заводе ком�
позитных материалов в Новоуральске. Другой
пример успешного регионального сотрудниче�
ства — кооперация между Уральским и Харбин�
ским турбинными заводами. К настоящему вре�
мени в КНР работает более 60 турбин, произве�
денных в Екатеринбурге. В текущем году подпи�
сано соглашение между ЗАО «Региональный
центр листообработки» и китайской компанией
Hubei Unity Laser Holding Co. о строительстве на
территории Среднего Урала лазерного центра.
Создание предприятия начнется в 2013 году. Оно

станет площадкой для промышленной сборки
китайских технологических комплексов различ�
ного назначения. Также здесь будут разрабаты�
ваться лазерные технологии и программное
обеспечение. Центр будет активно продвигать
лазерную продукцию на российский рынок.
Свердловские власти рассматривают возмож�
ность оказания господдержки проекту.

Барьеры не пройдены
В конце прошлого года Екатеринбург критиковал
президент Владимир Путин, указавший на то, что
процедура подключения к энергосетям в городе
занимает 360 дней. «Инвестор приходит в кон�
кретный регион и сталкивается с конкретными
проблемами. Например, подключение к системе
электроснабжения занимает в Саратове 123 дня, а
в Екатеринбурге — 360 дней», — возмутился он на
заседании Госсовета, посвященного инвестицион�
ной привлекательности субъектов РФ. Областные
власти признаются, что в Екатеринбурге инвесто�
ру для подключения необходимо пройти 21 про�
цедуру в течение 217 дней, а в Сургуте (Ханты�
Мансийский автономный округ) — 17 процедур в
течение 150 дней и в Саранске (Мордовия) — 9
процедур за 123 дня. Между тем число заявок на
техприсоединение к сетям электроснабжения
ежегодно увеличивается. «В 2012 году было пода�
но более 11,4 тыс. заявок по области, из них более
1,7 тыс. — по Екатеринбургу», — рассказал сверд�
ловский министр энергетики Николай Смирнов.
По его словам, строительно�монтажные работы
электроснабжающих систем занимают не более
двух месяцев, а основная проблема заключается в
оформлении земли. «В итоге на все уходит 21 ме�
сяц», — отметил он.

Как рассказал свердловский вице�губернатор
Яков Силин, власти начали активную работу по
снижению административных барьеров. «Было
47 административных процедур�согласований
при получении разрешений на строительство,
сейчас — 40. Вроде ненамного снизилось, но все
равно меньше. Где�то нормативная база пока не
позволяет убрать лишнее. Мы по максимуму со�
кращаем, где имеем возможности. Это уже зна�
чит, что будет меньше коррупции. Было 10 проце�
дур при подключении к электросетям, стало во�
семь. Длительность процедур уже сократилась на
72 дня», — рассказал он. Кроме того, по его сло�
вам, с 68 муниципалитетами власти региона за�
ключили соглашения о привлечении инвесторов.
«Мы направляем областные средства на инфраст�
руктуру, а муниципалитет отводит землю. Инвес�
тор видит, что власти двух уровней заинтересова�
ны в нем», — поясняет господин Силин.

Власти Свердловской области внесли измене�
ния в законодательство об инвестиционной дея�
тельности в регионе. Для того чтобы не концент�
рировать все инвестиции в Екатеринбурге, льго�
ты будут предоставляться в зависимости от сум�
мы заявленного проекта и численности населе�
ния муниципалитета. «Например, живут в Екате�
ринбурге 1,5 млн человек, это значит, что заяв�
ленные здесь проекты, которые могут быть осво�
бождены от налогов, должны составлять не ме�
нее 1,5 млрд рублей. А Дегтярск или Ревда, где
проживает по 30 тыс. человек, смогут получить
налоговые преференции на проекты стоимос�
тью 30 млн рублей», — пояснил областной пре�
мьер Денис Паслер.

Татьяна Дрогаева

Инвестиции в Свердловскую область по итогам 2012 года снизились почти на 5% и составили 341 млрд рублей. Исправить ситуацию
региональные власти намерены, в том числе, за счет новой инвестиционной стратегии. Согласно документу, приток инвестиций 
в основной капитал к 2020 году должен увеличиться в три раза — до 1 трлн рублей. Для достижения этой цели власти предлагают 
комплекс налоговых преференций для инвесторов, а также ведут работу над снижением административных барьеров.

Выставочный комплекс «Екатеринбург"Экспо» является крупнейшим в Уральском регионе    ФОТО ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА
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«Ключевым 
фактором успеха 
для привлечения
иностранных 
инвестиций является
прозрачность»

ППооччееттнныыйй  ккооннссуулл  РРеессппууббллииккии  
ИИттааллиияя  вв  ЕЕккааттееррииннббууррггее  РРооббееррттоо
ДД’’ААггооссттиинноо  оо  ттоомм,,  ккааккииее  ииннттеерреессыы  
вв  УУррааллььссккоомм  ррееггииооннее  ииммееюютт  ииннооссттрраанн��
нныыее  ииннввеессттооррыы..

——  ЧЧеемм  ииннттеерреессеенн  УУрраалл  ииннооссттрраанннныымм
ииннввеессттоорраамм??
— Уральский федеральный округ —
один из наиболее экономически разви�
тых субъектов Российской Федерации
и, как следствие, один из самых инвес�
тиционно привлекательных. У региона
есть ряд неоспоримых конкурентных
преимуществ. Это, прежде всего, нали�
чие огромного интеллектуального по�
тенциала в виде квалифицированных
кадров, здесь находится 43 высших
учебных заведения, Уральское отделе�
ние Российской академии наук. Хоте�
лось бы отметить также высокий уро�
вень развития промышленности, зна�
чительные запасы сырья, развитую
транспортную систему. Таким образом,
Урал — это очень интересный регион,
как для отечественных, так и для ино�
странных инвесторов.
——  ЧЧттоо  ннееооббххооддииммоо  ссддееллааттьь,,  ччттооббыы
УУрраалл  ввооссппррииннииммааллии  ннее  ттооллььккоо  ккаакк  ррыы��
нноокк  ссббыыттаа,,  нноо  ии  ппллоощщааддккуу  ддлляя  ссооззддаа��
нниияя  ппррооииззввооддссттвв??
— Не могу согласиться, что Урал вос�
принимают только как рынок сбыта.
На территории Свердловской области
существует множество иностранных и
совместных производств. Например,
итальянский концерн «Enel», являю�
щийся основным акционером «Энел
ОГК�5», которому в Свердловской обла�
сти принадлежат Среднеуральская и
Рефтинская ГРЭС, холдинг «Уралхим�
пласт», который совместно с итальян�
ской компанией «Кавенаги» осуществ�
ляет производство синтетических
смол, кислородных катализаторов, ад�
гезивов, уплотнительных материалов,
или концерн «БУЦЦИ», который владе�
ет Сухоложским цементным заводом.
И интерес к объединенным производ�
ствам на Урале продолжает расти.
——  ККааккииее  ииннттеерреесснныыее  ппррооееккттыы  вв
ууррааллььссккоойй  ппррооммыышшллееннннооссттии  ввыы  ммоо��
жжееттее  ооттммееттииттьь??
— С точки зрения итальянского вкла�
да, стоит обратить внимание на инве�
стиции компании „Enel”. Помимо
многочисленных проектов с россий�
ской стороны, можно отметить произ�
водство скоростных электропоездов
нового поколения «Ласточка» на
«Уральских локомотивах», ПГУ�410 на
Среднеуральской ГРЭС. Одной из
главных площадок для демонстрации
последних разработок в различных
отраслях промышленности является
международная выставка «Инно�
пром», проходящая на Урале, от кото�
рой в этом году мы ждем представле�
ния новых проектов.
——  ККаакк  ррееггииоонн  ддооллжжеенн  ввыыссттррааииввааттьь  оотт��
нноошшеенниияя  сс  ммеежжддууннаарроодднныыммии  ккооррппоо��
рраацциияяммии,,  ччттооббыы  иихх  ввыыссооккииее  ттееххннооллоо��
ггииии  ввннееддрряяллииссьь  вв  ууррааллььссккоойй  ппррооммыышш��
ллееннннооссттии??
— Отношения с международными ин�
весторами должны выстраиваться как
на уровне руководителей регионов, ко�
торые должны демонстрировать свою
активную поддержку иностранным ин�
весторам, так и на уровне исполните�
лей. В таком случае положительный ре�
зультат сотрудничества практически
гарантирован.

Также ключевым фактором успеха
для привлечения иностранных инвес�
тиций является прозрачность. Прихо�
дя на российский рынок, иностран�
ные инвесторы подстраиваются под
условия ведения бизнеса, но это об�
стоятельство не всегда является един�
ственным гарантом успеха. Необходи�
ма также и инициатива со стороны го�
сударственных органов, иначе недо�
статочное взаимодействие между ни�
ми может стать непреодолимым пре�
пятствием на пути к успешному со�
трудничеству.

Беседовал Алексей Буров

(Начало на 9 стр.)
... Это налоги, зарплата, обслуживание комплекса,
уборка, охрана, коммунальные платежи. Не стоит
рассчитывать на то, что мы начнем получать огром�
ные прибыли и начнем окупать строительство вы�
ставочного комплекса. Но хочу подчеркнуть то, что
губернатор Александр Мишарин принял решение
о его строительстве — это было правильно. Сейчас
губернатор Евгений Куйвашев активно поддержи�
вает идею развития комплекса. Нас оценят еще по�
томки. Мы имеем у себя на Урале крупнейший вы�
ставочный комплекс за пределами московской
кольцевой дороги. Это инфраструктурный проект
в большей части имиджевый, который нужен Ека�
теринбургу и всей Свердловской области. Мы же
не говорим об окупаемости транспортных развя�
зок, дворцов спорта. 
——  ККаакк  ппллааннииррууееттссяя  вв  ддааллььннееййшшеемм  ррааззввииввааттьь  ««ЕЕккаа��
ттееррииннббуурргг��ЭЭккссппоо»»??
— Можно сказать, что по итогам 2012 года выручка
компании, которая является владельцем «Екатерин�
бург�Экспо», составила 60 млн рублей, в 2013 году
планируем ее увеличить до 120 млн рублей. Это го�
ворит о том, что мы загрузили выставочный центр
гораздо серьезнее, чем в прошлом году. Проводится
больше выставок. Хотя наш выставочный центр ог�
ромен — более 70 тыс. кв. метров — и небольшие
региональные выставки просто его пугаются.

Но проводить выставки масштаба «Иннопро�
ма» мы планируем не более двух в год. Это свя�
зано со сложностями организации и с тем, что
рынок пока не готов к подобным большим ме�
роприятиям.

Сейчас мы сделали предложение «РЖД» о пе�
реносе в Екатеринбург «Транспортной недели»,
которая проходит в подмосковном Жуковском.
Ограничитель — это отсутствие на территории
выставочного комплекса железнодорожного ту�
пика. Необходимо построить около 3 км желез�
ной дороги, а это стоит несколько сотен миллио�
нов рублей. У нас нет пока средств на его строи�
тельство. В принципе, РЖД не возражает, чтобы
проводить «Транспортную неделю» в Екатерин�
бурге, их все устраивает. Это и было бы логично:
здесь у нас Группа Синара производит локомоти�
вы «Ласточка», Уралвагонзавод делает вагоны, у
нас мощные потребители, центр Свердловской
железной дороги.

Осталась еще одна большая инвестиционная
часть — строительство на соседнем участке объе�
мом три гектара конгресс�центра и гостиницы. Но
это перспективы 2017�2018 годов. Сейчас мы ищем
инвестора, ведем переговоры с вертикально интег�
рированными компаниями, которые работают в
Свердловской области.

Беседовал Николай Яблонский

«Проводить выставки масштаба
«Иннопрома» планируем 
не более двух в год»


